
音樂系大四生謝昀倫

【前言】有人說，進了大學就代表已經成年，可以自由決定自己想學的東西，想做的事情；然而，大學

生在時間管理上的經驗，從種種例子顯示，似乎仍嫌不足。熬夜上網、作息飲食不正常的大有人在，甚至

到失去寶貴的健康，皆時有耳聞。這次關渡通訊特地拜訪了學務處諮商輔導中心，諮輔中心表示，針對此

議題，計劃未來每個系所邀請一位老師做訪談，從藝術人的角度來談．來看時間管理，以提供學生學習上

的建議。此外，這次也訪問到音樂系大四生謝昀倫同學，一同談談與分享他的大學生活日記，以及對時間

管理的想法與態度，相信值得做為許多人的借鏡與學習……

【本報訊】愛看偶像劇的朋友，必定對「交響情人

夢」裡那位記憶力超強的音樂天才－野田妹印象深刻，

任何樂曲只要專心聽過一遍立刻牢牢記住，甚至可以立

刻演奏出來。您相信嗎？在北藝大音樂系也有一位這樣

的小天才，系上同學們甚至私下為「他」取了「野田

妹」的暱稱，那就是就讀四年級的謝昀倫同學。

對謝昀倫而言，任何事情只要專注聆聽，就可以發

現到每個細節的不同，而這樣的學習精神，也充分的

展現在他積極的人生態度上。今年已經大四的謝昀

倫，四年前自高雄中學畢業，以第一名成績考上北藝

大音樂系理論與作曲組，從進入大學至今，每學期成

績都名列前茅，翹課的次數，更是寥寥無幾。說到這

裡，一定有人會認為他是個只會讀書的書呆子，其實

不然。他的閱讀範圍廣得驚人，因為閱讀對他來說，

是生活最大的樂趣，不論經典名著、小說、散文、哲

學，甚至政治、財經、國際時事等領域，他都興趣盎

然。且除了課堂上的作業之外，他更參與許多不同的

課外活動，目前並擔任校內占星社的社長。他笑說，

一些占卜的原理他都懂，不論塔羅牌或易卦皆難不倒

他。他表示，學這些不是迷信，純粹是興趣。愛彈

琴、學作曲的他，最常做的莫過於四處去聽音樂會。

他認為，現在的大學生，也許是受到家人太多的呵

護，故缺乏了自我判斷的能力。一般的家庭教育與學

校教育大都只會告訴學生們，所謂在道德標準規範中

的是非對錯，卻忽略了進一步去探討中間的過程與因

果。謝昀倫說到，現在的大學生要多方面吸收新知，

要有懷疑自己的能力，不要人云亦云，如何掌握社會

動脈，學習判斷事情真偽，及培養獨立自主的精神是

相當重要的。謝昀倫這種積極的態度與獨立的個性，

讓人幾乎難以相信他在實踐這一切觀念及理想之前，

必須比旁人加倍努力先克服視力上的巨大障礙。

至於在學習態度與時間管理上，謝昀倫強調，專注

的聆聽與自我的規劃是身為大學生的基本要件。從

小，由於無法像常人般擁有一雙健康的眼睛，他不斷

地訓練自己要專注的聆聽生活週遭的每個聲音，並加

以歸納與整理其中的重點，甚至到現在在上課時，他

也會查覺到課堂上的內容在銜接上是否有誤差等小細

節。從四歲開始，他戀上學習鋼琴，小三學習小提

琴，並在國中與高中就讀音樂資優班，接受專業的訓

練。在這一路求學的過程中，他跟所有的學生們都一

樣辛苦，但是他仍努力地一一克服在學習上的不方

便，家人與同學師長們一直都在身旁鼓勵他，支持著

他，也成為他最大的力量與動力。所以，認真好學的

他，更不負重望在許多音樂比賽中獲得優異的成績。

他提到，這一路求學過程皆就讀一般的學校，也為日

後視障生們就讀一般學校開啟了先例；而校內相關的

協助與支援，進而到每階段的大考，至今都已經有著

一套完善的因應之道。他表示，現在若是父親北上來

找他，都會帶他去教育部相關單位，向那些不斷協助

他的相關人員們道謝。

謝昀倫談到，「認真」絕對是學習的不二法門。從

小學開始，他就很容易緊張，一下會擔心功課趕不

上，一下也會擔心琴沒練好，但在日積月累的努力

下，他逐漸地克服了這些問題，至今每天作息正常，

多觀察、多接觸，是他對自己的要求。對於未來，謝

昀倫也已經做好自我的生涯規劃，他一邊準備著研究

所的考試，也嘗試用更多元的角度來看待音樂。他表

示，作曲是需要不斷的累積自己的創作能量，才能呈

現出全方位好的作品。而出國至德、奧等地再深造，

也是他未來規劃中的計畫之一。「我要將美的事物透

過音樂分享給週遭的每一個人」，這是謝昀倫對自己

的期許，而他也正一步步朝著自己的目標邁進中。

做自己時間的主人
懂得專注的聆聽 學習獨立自主的精神
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批評不是代表放棄 而是告訴你還有更多的空間
雲門舞集助理藝術總監李靜君分享學舞之路

【本報訊】舞蹈學院於3月17日邀請到雲門舞集助

理藝術總監李靜君小姐與師生們進行座談，並由林亞

婷老師擔任主持人，一起分享在學習舞蹈這條路上的

甘苦談。

李靜君小姐首先說到，以學舞的大環境而言，現階

段的專攻舞蹈的學生們，大都是家人一路支持過來

的，但在20多年前，想要學舞是會被一般人視為不

務正業的。她笑說，在雲門25年，就有22年的每逢

新年，她的父親就會寫信給她，希望她找一份正職

做，但這樣的無形阻力，卻也更堅定了她要繼續跳舞

的信念，一直不斷地跳下去。

國三那年，在一次北上的機會，李靜君在國父紀念

館看到了第一代的雲門舞者的表演，之後，她陸續參

加了幾次雲門的夏令營的活動，也在那樣的機緣下，

成為雲門舞集的正式舞者之一。她提到，當初第一代

的舞者，如林懷民老師、王雲幼院長、吳素君主任及

鄭淑姬老師等人，大夥們專注的工作態度帶給她很多

的啟發與對舞蹈充滿了無限的憧憬，這些前輩們並樹

立起台灣舞者最佳的典範，而那種將「不可能的事情

做成可能」的精神，至今也仍存在於雲門裡。

在李靜君加入雲門4年之後，她覺得仍有許多需要

再加強與學習的地方，於是選擇再度回到學校充電。

她強調，以舞蹈而言，你的思考、執行、反省與你想

要表達的部分要全部加起來，才會是豐富的。而身體

是需要不斷的練習，頭腦也需要吸收許多不同的養分

去釐清一些問題，因為你身體所表現出來的，就是

你心念的表現，自我內心想法與感受的呈現是無法

騙人的。

她同時提到，現在的學生們喜歡一起練舞，喜歡

依賴著一群人，其實學舞蹈的人比其他藝術類的人

更幸運，因為樂器就在自己的身上，舞蹈是可以不

受任何空間的束縛，隨時隨地都可以練舞。對於學

舞蹈或是創作的同學們，李靜君鼓勵他們要能接受

批評，因為批評不是放棄，而是告訴你，你還有更

多的空間可以努力。她說到，要聽的進去，自己加

以吸收後，就會成為自己的養分；沒有苦難、沒有

挫折的生命，會是十分無聊的。而遇到挫折時，只

要有機會，絕對不自暴自棄。對於時下大學生經常

出現不正常的飲食與生活作息，她也強調，可以為

藝術奉獻，但無需犧牲，所以要保有健康的身體與

心態。此外，不要在學習上偏食，各種的學習都會

成為日後的養分。

會中，另安排有李靜君舞作演出精彩片段的欣

賞，並由她親自講解舞蹈創作之起源與舞者想要表

達之意境。

雲門舞集助理藝術總監李靜君小姐與本校舞蹈學院林亞婷老師

＜學生諮商中心活動預告＞

英國巴赫花精的認識與應
用~初階課程
花朵．是大自然最美麗的恩賜……
透過人與花之間的波動，學習如何辨識負面情緒以及

人格特質~
學務處諮商中心近期推出花精認識與應用之免費相關

課程，內容主要針對巴赫醫師創立的38種花藥系統做

介紹。希望能透過這系列的課程，將讓更多人對這整

個系統有一個初步的認識與了解，並將選出38種花精

有一個全面性的認識以及其應用有所了解。

日期/課程（每週三晚上17:30~19:30）

4/16  巴赫花精的認識與應用（一）：恐懼的花藥

4/23  巴赫花精的認識與應用（二）：懷疑的花藥

4/30  巴赫花精的認識與應用（三）：絕望與意志       

     消沈的花藥－上

5/07  巴赫花精的認識與應用（三）：絕望與意志

     消沈的花藥－下

5/14  巴赫花精的認識與應用（四）：孤獨的花藥

5/21  巴赫花精的認識與應用（五）：對外在環境

     過度敏感的花藥

5/28  巴赫花精的認識與應用（六）：過度關心他

     人福祉的花藥

6/04  巴赫花精的認識與應用（七）：對當下沒有

     興趣的花藥

6/11  巴赫花精的認識與應用（八）：急救（救援） 

     花精的應用

地點：學生諮商中心視聽室


